

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

ANO II

SAN JOSÉ, JUEVES 5 DE FEBRERO DE 1903

NUMERO 389



**LA CERVEZA** DE ESTA MARCA

es la mejor por su pureza

ÚNICOS AGENTES EN SAN JOSÉ,

**W. Steinvorth & Hno.**

Agencia General de publicaciones  
 Librería y Papelería  
 —DE—  
**IGLESIAHNO**  
 LA REPUBLICANA  
**ZAPATERIA**  
 —DE—  
**ELIAS CALDERON**  
 Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca.—  
 Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega. Venta diaria en el Mercado.

## Tipografía de "El Derecho"

Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

*El Administrador*

Víctor Trejos y Jorge Herrera

Pasantes de abogado y notarios

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

Ricardo Coto Fernández

Y

Tobias Gutiérrez Valverde  
**pasantes de abogado**

Oficina de "El Derecho"

**La Constancia**  
 Gran fábrica

—DE—

SIROPES, GOTAS AMARGAS, ROMPOPE Y VINAGRE

Se compran y se venden libros y muebles.

Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

San José de Costa Rica, Calle 13ª Sur, frente á las Alcaidías.

RAFAEL ROJAS ALFARO

## Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

Extraecciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa  
 HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

## Juan Zuñiga S.

Uno de los pocos sombrereros del país ofrece sus servicios al público en lo que concierne al ramo, pues cuenta con bastante práctica, como también sus precios no admiten competencia.

Recibirá ordenes en su lavandería situada 50 varas al Este del taller de Jorge Morales Bejarano.

## ULTIMA MODA

Quien no ha visitado alguna vez la sastrería de don Tránsito Vargas, no habrá visto de seguro nada bueno. En dicha sastrería se viste lo más selecto de nuestra sociedad; allí se hacen obras de todas clases desde la modesta chaqueta hasta el más encopetado frac, todo con puntualidad, esmero y con un magnífico material pues cuenta con el personal más lujoso de San José en cuanto á operarios. Haced una visita y os convencereis.

Desde el 1º de noviembre.

Trasladé

mi despacho frente á la casa de don Federico Tinoco.

**Ricardo Kriebel**  
 DENTISTA ALEMÁN



De venta

San José: La Mascota, Al Siglo Nuevo Almacén de abarrotes de Pagés Hermanos, Sucesores; La Bajada y La Gran Vía.  
 Cartago, Heredia: Herrero Hermanos.  
 Yajuela: Pulpería de Nieto.  
 Puntarenas: La Mascota.  
 Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos,  
**el Agua de Florida Extra-fina de Tásies**

posee riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más meritoria vendese por mayor y al detalle en casi todos los establecimientos de San José provincias, y en la Fábrica calle 22, Sur.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO

LICENCIADO DON

**Máximo Fernández**

"EL DERECHO"

Director y Editor

Ricardo Coto Fernández

Administrador

Tobías Gutiérrez Valverde

Precios de suscripción

Por 1 mes.....@ 1.00

„ 3 meses..... 2.25

„ 6 id. .... 3.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,  
CASA NO. 378, APARTADO NO. 86.

**EL DERECHO**

**EL QUID**

El movimiento imperialista iniciado de pocos años á hoy en los Estados Unidos y ciertas manifestaciones de éstos y de algunas naciones europeas y conflictos internacionales con las naciones hispano americanas han impresionado hondo á muchos corazones del mundo latino de América. Se ha pensado, efectivamente, acerca del porvenir que espera á estos paísecitos y se han propuesto diversas medidas para salvaguardia de su autonomía.

La liga hispano-americana, la unión de todos los países que en el Nuevo Mundo llevan sangre latina, es realmente una alta aspiración y de una eficacia casi segura. Pero indudablemente esa aspiración se encuentra muy lejos de nuestro alcance: la unión que fundó Bolívar, permanece á estas horas deshecha y parece que fuera imposible la asociación de los estados que la formaban sin las circunstancias del tiempo y de la espada de la época en que existió: los fragmentos de la República Centroamericana yacen ahí disgregados, sin que recuerden su pasajera unión más que las pocas páginas de historia que nos la cuentan y sin otras manifestaciones de centroamericanismo que las frases corteses del periodismo ó las fórmulas de la diplomacia, y acaso los artículos de propaganda que algún soñador suele de cuando en cuando lanzar á la publicidad.

Justos son los temores y

preocupaciones de los que ven un problema oscuro en el porvenir para la integridad é independencia de la familia latino americana y su suelo.

No son estas tierras, en el momento presente, más que un campo de explotación para la codicia ajena y una fuerte tentación para las necesidades expansionistas del comercio extraño.

Ninguna empresa, ninguna iniciativa, ninguna gran colectividad se desarrolla en estos países con elementos propios.

En nuestra imprevisión é inconciencia, no infantiles, sino de defectuosa educación, lo esperamos todo del extranjero, el cual junto con los servicios que nos trae, nos trae también sus vicios, sus defectos y desarrolla en nosotros nuevas necesidades, las cuales no podemos atender, y nos halaga en nuestra imperdonable somnolencia.

Los poetas, los verdaderos poetas, son videntes; sus grandes concepciones tarde ó temprano son llevadas á la práctica por el brazo trabajador. La noble aspiración de mantener la integridad de la raza latina en América y del territorio que posee, puede llevarse á la práctica por hombres enérgicos y creemos firmemente que el comienzo de esa gran obra se encuentra en la escuela.

Por fortuna las grandes conquistas en el campo de la investigación pedagógica llegan hoy hasta estas tierras. Es artículo, prescripción sustantiva de los modernos códigos pedagógicos que el fin de la escuela no es solamente hacer hombres ilustrados, ni hombres buenos; que el verdadero fin es hacer *hombres* en la acepción más extensa que á la palabra puede darse: hombres vigorosos en lo físico,—bestias sanas, bien desarrolladas, robustas y fuertes,—y al lado de eso, ilustración,

buenos sentimientos, y materiales para formar caracteres luchadores, invencibles, aptos para todo, no bachilleres ni sabios.

La ciencia nueva de la escuela viene, pues, á darnos la clave para resolver el problema acerca del porvenir de estas tierras y de esta raza. Ahí está, pues, el secreto.

Hasta dónde satisfacen las reformas introducidas últimamente en la enseñanza secundaria, las exigencias de la moderna ciencia pedagógica? Eso es lo que vamos á ver y lo que trataremos con detenimiento más adelante.

## Noticias por Cable

(EXTRACTO)

De nuestro servicio particular  
Día 2.

*Londres.*—Aún no se ha recibido la respuesta de Castro á la nota de los aliados en que insisten en ser pagados con preferencia á los demos reclamantes contra Venezuela.

*Washington.*—Personas enteradas del asunto venezolano dicen que Alemania es la potencia más insistente en que Venezuela le dé preferencia en el pago de sus reclamos. El gobierno británico trata de conciliar la opinión pública del reino, disgustada por la alianza con Alemania. Esta insiste en que Venezuela trate con preferencia a los reclamos de los aliados, á fin de tener pretexto para mantener su flota en el Mar Caribe. Por medio de sus Ministros, Argentina y Chile han propuesto á este gobierno la venta de sus navíos de guerra que están construyéndose en astilleros europeos. Los aliados rechazan la última propuesta de Bowen en que les excita á dar igual trato á todos los reclamantes.

*Río Janeiro.*—El cónsul de los Estados Unidos manifestó al Ministro de Relaciones Exteriores de ésta que el gobierno americano ha resuelto mantener libre la navegación del Río Amazonas. Se dice que el crucero americano Detroit ha pedido un piloto para navegar hasta Manaos. Se comenta mucho este paso.

*Valporaiso.*—Esta tarde murió Castell Rudenhausen, Ministro alemán cerca del gobierno chileno.

*Caracas.*—La legación francesa notificó al gobierno de Venezuela que en virtud de la convención de 1869 Francia está autorizada para cobrar directamente una parte de las entradas de varias aduanas de Venezuela. En 1880 Francia renunció á ese derecho bajo condición de que los intereses le fueran pagados con prontitud. Como esto no se ha cumplido el gobierno francés reclama sus antiguos derechos, sin pedir la autorización de Inglaterra, Alemania é Italia. El encargado de negocios franceses ha hecho dos visitas al Presidente Castro durante las últimas 48 horas. Esta actividad tiene relación indudablemente con la revisión de sus derechos. Anoche celebraron un meeting los miembros de las colonias americana, francesa y española y dirigieron enérgicas protestas á sus respectivas legaciones contra los ultrajes propuestos de los aliados. Un orador comparó el empréstito alemán con el empréstito de Madame Humbert. Se sabe que la flota francesa ha recibido orden de estar lista para regresar á la Martinica.

## CORRESPONSALES

### Crónica de Alajuela

En la actualidad los círculos políticos y sociales no se ocupan más que del célebre acuerdo del Gobierno n° 21 y fecha 21 del corriente por el cual se pretende nulificar el contrato adicional referente al mesón, celebrado entre don Procopio Arana y la Municipalidad de este cantón. Esta resolución del señor Ministro, que ni talvez el mismo Presidente Esquivel se fijó al rubricarla, puede acarrearle á la Municipalidad graves conflictos, pues creemos que este asunto no le incumbe al Ministerio sino á los Tribunales comunes.

Se ha decretado embargo contra el señor Arana sobre los impuestos que según el primer contrato y contrato adicional debe recibir Arana. Todos esos pasos; todas esas intrigas, no demuestran más que la triste venganza de los que están ahogándose por las pasiones de la política local, que no miran ya ni los verdaderos intereses municipales, por darle campo á sus rencores tan disimulados.

Aquí cada día se aumenta el número de los verdaderos republicanos. Los de las alturas tienen un miedo atróz, y á cada momento ven vultros en la calle.

La policía exigente con unos y tolerante con otros. Por ejemplo una noche de estas se jugaba *al scrache* en un establecimiento de esta ciudad, y la policía (que

no es policía instruída) llegó á prohibir el juego diciendo: *este juego es prohibido*; y sin embargo en un hotel de esta ciudad se juega á los dados hasta altas horas de la noche y allí no se prohíbe ni el juego ni la venta de licor.

La ley de licores no es más que una irrisoria ilusión, porque no se cumple y además los perjudicados son los que pagaron patentes, pues hoy casi todos tienen taquilla en su casa para su uso particular, y regalan tragos á todo el que llegue; pero...este regalo tiene despues su recompensa. ¿Y los domingos?...la misma venta de licor ó lo que es lo mismo despues de las 2 p. m. el mismo regalo con la misma recompensa.

Las hermosas rejas de hierro y tapias de calicanto del cementerio fueron *encaladas* por orden superior. ese es uno de los pensamientos mas felices del que dió la orden. Esa misma orden se le dió á don Pedro Allaro: *encalar* las hermosísimas paredes de ladrillo del edificio que hoy es de su propiedad y que fué el antiguo Colegio de Monjas.

¡Grandes disposiciones de los grandes reformadores de Alajuela!

ARMANDO

Alajuela, 27 de enero de 1903.

## COMUNICADOS

### UNA EXPULSIÓN EN EL LICEO DE COSTA RICA

Desde las primeras horas de un día de Noviembre del año próximo pasado se decía á media voz, entre mis compañeros: que el Consejo de Profesores había expulsado á un alumno. Entráramos á recibir la última lección de la mañana cuando fui llamado por uno de mis profesores, que llevándome á una clase me dijo: "permanezca aquí mientras expulsan á su hermano", y á mi pregunta: ¿qué ha hecho? con la voz temblorosa, los ojos vidriosos y con una fisonomía de conciencia inquieta y rebelde me contestó: "¡Oh, es una cosa atroz, ha querido incendiar el Liceo". Quedé encerrado oyendo el desfile de las clases; luego salí de puntillas y se asomé al patio; ví á todos los alumnos formados en filas y en frente, al señor Director. Parecía que se trataba de un paseo, de un asunto dudoso, porque el Consejo de Profesores tenía el aspecto severo; pero una severidad forzada, trágica, ... Oculto detrás de una puerta oí la sentencia; mi hermano fué obligado á dar cuatro pasos al frente; se le apostrofó de criminal é incendiario y luego fué retirado del colegio: la víctima cumplió su condena; la fiera quedó satisfecha; pero el auditorio deseaba conocer el delito, el crimen; buscaba las ce-

## BANDEINA del Dr. Worden

VIGORIZANTE Y RECONSTITUYENTE SIN RIVAL.

*La mejor medicina del Siglo*

Cura radicalmente la IMPOTENCIA y ESPERMATORREA

Depósito LA VIOLETA

nizas ó los escombros y no los encontraba. La ausencia del cuerpo del delito hacia que la palabra "crimen" sonara desmesuradamente en los oídos de mis compañeros. Se me preguntó y yo sabía tanto como ellos. Pronto se supo que la víspera en clase de "trabajos manuales", no solo mi hermano sino dos compañeros más intentaron bromear, quemando unas virtutas. La aberración criminal era una simple falta de conducta.

En todos los tiempos, en todas las tribus, en todas las naciones y en todas las razas, siempre la juventud ha retozado; no hay hoy día un hombre de barbas que no cuente puerilidades de sus años anteriores; é igualmente difícil sería encontrar un hombre de letras que cuando estudiante no hubiese tenido más de un percance. Claro es que estos desvíos son faltas y como tales deben ser corregidas; pero juzgando lógicamente la falta como falta; el delito como delito; el crimen como crimen. Y sería justo que el señor Director del Liceo de Costa Rica, don Zacarías Salinas, calificara una falta de *criminal* cuando el Consejo de Profesores había votado la expulsión? Se olvidó D. Zacarías de que si hubiese sido crimen estaría en manos de los tribunales.

La mayoría de los últimos bachilleres y algunos alumnos de los años inferiores me hicieron ver el vejamen que se cometió con mi hermano, injuriándolo delante de todo un colegio; pero yo no me atreví á contestarles porque todavía estaba en las garras de ese "Santo Oficio"; pero hoy que estoy libre de venganzas injustas cumplo con un deber de fraternidad; además ya puedo opinar (según nuestro profesor de matemáticas) y he procurado usar toda la franqueza y lealtad posibles; y como pudiera creerse á primera vista que soy desagradado: mi título de bachiller no se lo debo sino á mis esfuerzos y dinero; ninguno de los profesores se mereció un elogio mío en cambio de una buena nota; los consideré como jueces y nunca como amigos, y apesar de lo que ellos mismos dicen, no existe esa familiaridad y amistad con los alumnos; lo que existe es imposición; hay que mostrarles los dientes para obtener buen concepto. Doy por sentado que no crearon un cuervo para que les sacase los ojos.

La expulsión de mi hermano, votada unánimemente por el Consejo de Profesores indica que es un rebaño; un voto favorable hubiera desvanecido esta idea. Y cómo es posible que los predicadores de la individualidad, de la independencia de ideas, del carácter, del valer, del honor, de la lucha por la vida, etc., etc., se dejen arrastrar por la voluntad de uno ó dos que ejercen imposición? Confirma esto el que uno de mis discípulos, después de observar

una conducta y aplicación intachables y cuando menos lo esperábamos fué reprobado unánimemente. Esta unanimidad y falta de independencia hace que las resoluciones del Consejo de Profesores sean tan despóticas como injustas.

Muy lejos de mis aspiraciones estaba el que la primera vez que lanzara mis ideas al público fuera para tratar una de estas iniquidades; para dilucidar un triunfo de la fuerza sobre el derecho.

PEDRO HURTADO P.  
Enero 31 de 1903.

San José, C. R.

## SECCION NOTICIOSA

### PERMANENTE

Aviso á todos los que adeuden fondos á esta empresa, que si dentro del término de ocho días no cancelan sus cuentas, publicaremos sus nombres en lista. Esto se entiende tanto á suscritores, como á agentes morosos.

Eso de leer sin pagar, es verdaderamente fatal para una empresa periódica que tiene que cubrir sus cuentas diariamente al contado.—*La Administración.*

### Se necesita

Un ariete usado, en buen estado.—En esta oficina informarán.

### Saludo

Nuestro buen amigo don Jaime Granados Chacón se encuentra en ésta, lo saludamos afectuosamente.

### Baile

El próximo domingo habrá un gran baile en Tres Ríos.

### Construcciones

de estilo moderno se harán en Santo Domingo de San Mateo. Hemos visto algunos planos. Dentro de poco Santo Domingo será un precioso pueblecito.

### Pieza

Quien tenga una ó dos piezas para alquiler, con servicio anterior, pase á dar informes en ésta oficina.

### Después .....

Sí, después viene el erugir de dientes. Ahora parece que es la Empresa del Ferrocarril de Costa Rica quien nos va á levantar de las orejas.

Ya se oyen las plegarias y las invocaciones.

### Quouque tandem?

### Banda

Para San Ramón, acompañando al señor Presidente se ha ido la mayor parte de la banda de esta capital, y entre ellos los dos tambores mayores.

Sólo nos han quedado unos cuantos aprendices... sin tambores.

Pues, mire usted que la cosa tiene gracia!

### Asueto

Nada más justo que á los pobres empleados de Justicia, que trabajan sin descanso todo el año, y que están tan mal remunerados se les conceda unos cuantos días de vacaciones.

La Comisión Permanente, que tanto se desvela por el bien de todos, podía hacer esa reformita á la Ley Orgánica de Tribunales, dejándola en su primitivo estado; así los empleados de ramo tan importante podrían disfrutar de 15 días de merecido descanso.

### Enviado

El General Rafael Reyes, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Colombia en Centro América, llegará á San José el 8 del presente.

Es el señor Reyes figura culminante de aquella república y Primer Designado á la Presidencia de la misma.

Joven! ¿Te han debilitado los placentes? Pues toma Bandeina.

## El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

Supera á toda otra preparación para la cura de resfriados, toses, bronquitis y todos los demás desarreglos de la garganta y de los pulmones.

Durante muy cerca de medio siglo ha sido este el remedio mas popular y eficaz para las afecciones de la laringe y del pecho.—

Ronquera,  
Pérdida de la Voz,  
Bronquitis,  
Asma y Consuncion.

Unas cuantas dosis son usualmente suficientes para producir alivio y abrir el camino á una cura permanente.

D. Benito Torá y Ferrer, Catedrático de la Universidad de Granada, España. Certificado: "Haber examinado químicamente el Pectoral de Cereza, preparado por el Dr. Ayer y Cia. Sus efectos son seguros en todos aquellos casos, cuya indicación sea acertada, y es un medicamento que no conoce rival para la curación de la Tos, Bronquitis aguda y crónica, Catarros, mucosos y secos, agudos y crónicos, infantes pulmonares y en una palabra, para cuantas enfermedades radican en el aparato laringeo y pulmonar."

Dr. TORÁ.

Preparado por el

Dr. J. C. Ayer y Cia., Lowell, Mass., E. U. A.

### Se vende

Un motor eléctrico, nuevo, de fuerza de tres caballos.

En esta imprenta se dará razón.

### Aviso

El 25 de este mes abriré oficina de procuración judicial, y quienes quieran favorecerme, tendrán mis servicios en mi ciudad nata Sto. Domingo, lunes, martes y miércoles en casa del señor Luis Arce Chacón.—La Unión, 17 de enero de 1903.—Franco. Vargas O

Ancianos! ¿Deseas volver á los días de la juventud? Pues toma Bandeina.

### ISIDRO MARÍN CALDERON ABOGADO

Despacha en la casa de don Telóforo Alfaro, número 443. Avenida del Tranvía, Oeste, cerca del Mercado.

## Pildoras Del Dr. PALMER

Específico sin rival en el tratamiento de la GONORREA.

Acompañamos estas pildoras en la inyección correspondiente; se garantiza la curación en CINCO DÍAS.

Depósito LA VIOLETA.—En Cartago, GUIER HNOS.

**¡MENTIRA!**  
No hay tal crisis ni tal culebra de pelo. El simpático "Machito" Mr. Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch. Esta casa ha hecho una rebaja del cincuenta por ciento en todas las meraderías.

## Santo Domingo de San Mateo.

Gran Hotel Franco Costarricense

—PROPIETARIOS: MOLINA Y OJACOMANI—

Tenemos el gusto de poner á la disposición del público este hotel, queda situado frente á la Iglesia, con todas las comodidades. Es lo más chic.

Se atiende á todo pasajero. Almuerzos y Comidas al gusto. Todo bueno y bien condimentado. Precios equitativos. Bestias para pasajeros y paseos. Con un telegrama basta.

Enero 22 de 1903.

## Preparación Favorita.

En honor de la justicia y del mérito me es gustoso certificar que la Emulsión de Scott, preparada por Scott & Bowne, es la única en su género que ha figurado en el repertorio de mis preparaciones favoritas. Reconoce esto por fundamento los brillantes resultados que siempre he obtenido en todos los casos, para que está indicada.

MARCOS ZÓSTIGA, Médico Cirujano de varias Facultades Extranjeras y agregado á la de Costa Rica, Diputado del Congreso y Miembro de la Comisión de Instrucción Pública, etc.



Dr. D. Marcos Zóstiga.  
San José, Costa Rica, A. C.

Los Señores Scott & Bowne eliminan por completo del aceite de hígado de bacalao su detestable sabor y olor convirtiéndolo en una sustancia semejante en apariencia á la leche de gusto agradable y fácil de digerir y asimilar.

Uniéndolo á los hipofosfitos de al y de sosa, que son grandes tónicos para el cerebro, los nervios y sistema óseo han logrado que el gran conjunto la

## Emulsión de Scott

sea recetada por los médicos con éxito continuo en el tratamiento de la Tuberculosis, Anemia, Escrófula, Asma, Bronquitis, Toses, Catarros, Clorosis, Raquitismo y toda forma de extenuación ó debilidad. Es el reconstituyente por excelencia y la salvación de los Niños raquíticos y enfermizos.

Rehúsen las imitaciones. De venta en las Boticas. Exíjase la legítima.

Scott & Bowne, Químicos, Nueva York.

## UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

**Dr. J. H. HAYDOCK**

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Proteína, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas sustancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva sustancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Doctor Marshison dice: "La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo a medida que se va saciando el apetito."—Pero con siguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan en él que unen como consecuencia precisa tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos

- 1°—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2°—Dilatación del estómago y los intestinos
- 3°—Cardialgia.
- 4°—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5°—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6°—Acrecimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7°—Dolor de cabeza frontal.
- 8°—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obra diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No como en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

**Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado**

(CUBIERTAS CON AZÚCAR)

UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS! UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, posturas nerviosas, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que obran con certeza.

Las PÍLDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene a la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras; cada píldora es una dosis. Son cómodas y vendidas en todas las boticas del mundo. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 otras que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibiendo su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Únicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins,—Agentes,—New York.

**José Florentino Quesada**

**Comerciante ambulante**

Ofrece en las Plazas de San José, Cartago y Heredia géneros de primera, ropa he ha de todas clases, dulce á cinco centavos libra.

Nadie da más barato, nadie, vende mejores artículos, no puede haber competencia!

En San José, viernes y sábado

En Cartago, jueves y domingo

En Heredia, miércoles

se le encuentra en los mercados.

El Alcoholado maravilloso es el Quien mejor aromático que se conoce. Sustituye con ventaja el Agua Florida. Con una fricción del Alcoholado se curan los dolores de cabeza, las neuralgias, etc., etc.

necesite cedazo grande de alambre ó planchas de zinc para corrales ó techos, puede dirigirse á la casa de Federico Fernández Güell.

## Jarabe de Tabonuco al Guayacol

Cura la tisis incipiente, la bronquitis, la tos, la ronquera y los catarros.

Se devuelve el dinero si no da resultado.

No se debe usar otro pectoral que el TABONUCO, reconocido como el mejor que se conoce.

Depósito: LA VIOLETA

Depósito en Cartago: GUER HERMANOS.

## La fuerza de los débiles.

La fuerza de los débiles está en el estómago. No hablan precisamente de la fuerza física representada por músculos, sino de la fuerza vital, ó sea la resistencia contra los ataques de cualquier enfermedad. Falta absoluta de digestión es muerte segura. Falta parcial de digestión es debilidad y exposición á toda clase de peligros.



Todos los médicos saben que lo que necesita un estómago débil es *descanso, ayuda*, algo que haga sus veces, algo que le economice trabajo, algo que lo *cure sin gastarlo*, algo que evite y cure la indigestión, las agruras, los gases, la ocupación, las náuseas; algo, en fin, que se prepare precisamente para las enfermedades del estómago é intestinos, como las

## Pastillas del Dr. Richards.

No venimos á imponer nuevas doctrinas, ni á crear nuevos sistemas. Apelamos al buen sentido de todos. ¿Es acaso lógico que las enfermedades del estómago puedan curarse con hierro—no importa en qué forma se presente—ó con purgantes, sean en líquidos ó píldoras? El hierro no deja de ser hierro porque se ponga en forma bonita y se anuncie á los cuatro vientos. Al fin y al cabo *es un metal* muy útil para fabricar arados y clavos, pero no siempre útil para los enfermos y jamás utilizable lógicamente en las enfermedades del estómago é intestinos.

En cuanto á los purgantes, puede decirse que son un mal necesario. A veces conviene tomar un laxante suave, pero tomar purgantes constantemente es acabar con el estómago.

Las Pastillas del Dr. Richards no contienen ingredientes purgantes ni minerales. Son digestivas y antisépticas simplemente.

Las Pastillas del Dr. Richards son quizás el único remedio anunciado al público que merece *ambos* calificativos: digestivo y anti-séptico.

Se venden en todas las farmacias buenas; las recetan los mejores médicos y las han usado con éxito millares de pacientes.

**"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."**

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 8



## La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de Hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquél nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos fortalecen el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

## Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao ó Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

De venta en las boticas.

9A

## Barbería La Esperanza

de Teodoro Carvajal Jiménez, que está situada contiguo á la Botica de la Fé, se ha trasladado frente á las Alcaldías, en el lugar que ocupaba don Procopio Elizondo; donde ofrece sus servicios á sus parroquianos.

Tip. de "El Derecho"